
書面質詢
鄭安庭議員

關於加強對精英運動員支援和退役後保障的書面質詢

       當局一直以來致力為本地精英運動員構建更完善的發展平台，為運動
員提供了包括“運動員培訓及集訓中心”在內的優質訓練場地、資助聘請
專業教練、資助外出集訓、培訓及參賽，以及提供運動醫學服務等，並
通過《精英運動員培訓資助計劃》及《退役精英運動員進修資助計劃》，
為運動員提供事業發展的鼓勵以及退役後的保障。
       然而，有運動員向本人反映，《精英運動員培訓資助計劃》自2014年
推出後，受資助項目雖有所增加，但具體政策仍有優化空間。同時，有
部分退役運動員表示，退役後正面對就業困境。雖然受資助運動員當中
有8成具備學士學位或正在修讀學士學位，但因多年進行體育訓練的緣故，
缺乏工作經歷，求職難，而且年齡和傷病亦往往成為求職門檻，因此希
望當局能夠加強對退役精英運動員的再就業幫扶力度，例如為退役精英
運動員提供渠道，對接體育教學事業等有關領域，令本澳專業體育領域
與非高等教育的體育教學領域構成交集，創造良性循環，既能充分發揮
精英運動員的才能，也有助於提升本澳市民尤其是青少年的體育水平，
也有利於長遠培養出更多的本地體育人才。
       有鑒於此，本人向當局提出以下質詢：
       一、當局曾表示，一直鼓勵退役運動員通過參與培訓和考取有關證照，
投身體育範疇的相關工作，應用於本地體育發展之上，例如擔任教練和
裁判，但有關崗位名額較少，而且部分為兼職，收入和穩定性並不理想，
請問當局是否掌握有關數據和成效，以及是否有計劃為退役運動員提供
更多種類的再就業選項，例如由當局主導，與有意向的非高等學校合作，
以餘暇活動等形式，長期聘用退役的本地精英運動員從事專項體育教學？
       二、有精英運動員表示，《精英運動員培訓資助計劃》訂定的各級資
助門檻太高，令部分有體育才能的青年難以全身投入體育競技事業，而
且資助金額方面多年來亦未能根據社會經濟的發展進行調升，請問當局
是否有計劃儘快對有關政策進行檢討和優化？
       三、受疫情影響，本地運動員缺乏外出訓練和參賽的機會，影響到運
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動員在本澳的評級和各類經濟待遇，請問在此特殊時期之下，當局有何
特殊措施能夠保障運動員的經濟處境？
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